
251023 - حكم الشراء من آلات البيع التي تعطي لعبة أو حلوى بطريقة عشوائية

السؤال

هناك بعض آلات للبيع تتطلب إدخال مبلغ مالي ، وبالمقابل يتم الحصول على لعبة ، أو حلوى ، أو غيرها بطريقة
عشوائية.

فهل يدخل أمر الشراء من تلك الآلات بنية الحصول على لعبة أو ما شابه إلى قضية القمار أو المسير؟

الإجابة المفصلة

يشترط لصحة البيع : العلم بالمبيع ، إما بالرؤية ، أو بالوصف المزيل للجهالة.
عِ : أَنْ يْ ةِ الْبَ حَّ وطِ صِ رُ نْ شُ جاء في ” الموسوعة الفقهية” )9/100( : ” مِ

نَ نَعُ مِ مْ ا يَ لْمً نِ عِ يْ لُومَ عْ نُ مَ مَ الثَّ يعُ وَ بِ كُونَ الْمَ يَ
لَى ةً إِ يَ ضِ فْ الَةً مُ هَ ولاً جَ هُ جْ ا مَ مَ هُ دُ نْ كَانَ أَحَ إِ ةِ ، فَ عَ نَازَ الْمُ

عُ “. يْ دَ الْبَ سَ ةِ فَ عَ نَازَ الْمُ
ا لُومً عْ كُونَ مَ نْ أَنْ يَ يعِ مِ بِ ةِ الْمَ فَ رِ عْ وقالوا : ” لاَ بُدَّ لِمَ

نْسُ الْجِ ارِ ، فَ دَ قْ الْمِ عِ وَ النَّوْ نْسِ وَ رِي بِالْجِ تَ شْ ةِ لِلْمُ بَ بِالنِّسْ
وفٍ رُ عْ اجِ بَلَدٍ مَ نْتَ نْ إِ كُونَ مِ أَنْ يَ عُ كَ النَّوْ لاً ، وَ ثَ حِ مَ مْ الْقَ كَ
ا ” انتهى من ” مَ هِ وِ نِ أَوْ نَحْ زْ ل أَوِ الْوَ ارُ بِالْكَيْ دَ قْ الْمِ ، وَ

الموسوعة الفقهية الكويتية ” )9/ 16(.

فإذا لم يعلم المبيع ، كأن يكون سلعا متفاوتة ، لعبة أو حلوى أو غيرها، بحسب ما
يخرج للإنسان فهذا بيع محرم ولا يصح، وهو من بيوع الغرر المنهي عنها، ومن القمار

والميسر أيضا.
لَّى ولُ اللَّهِ صَ سُ ى رَ : ” نَهَ الَ ةَ قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ روى مسلم )1513( عَ

.” رِ رَ عِ الْغَ نْ بَيْ نْ عَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ اللَّهُ عَ
والغرر : الجهالة والمخاطرة وما يفضي إلى النزاع .

ر رَ ع الْغَ نْ بَيْ ي عَ ا النَّهْ أَمَّ قال النووي رحمه الله في ” شرح مسلم ” : ” وَ
ائِل سَ يهِ مَ ل فِ خُ دْ يَ وع ، وَ يُ اب الْبُ ول كِتَ نْ أُصُ يم مِ ظِ ل عَ وَ أَصْ هُ فَ

ول “. هُ جْ الْمَ وم وَ دُ عْ عِ الْمَ يْ بَ ة كَ رَ صِ نْحَ ر مُ يْ ة غَ يرَ ثِ كَ
انتهى باختصار.
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وقد حرمت الشريعة أنواعا من البيوع لجهالة المبيع فيها وتفاوته، كبيع الحصاة،
والملامسة، والمنابذة.

قال الشيخ ابن باز رحمه الله تعالى : ” أما إن كان حين الشراء لا يعرف حقيقة المال
، وإنما اشتراه جزافاً ، فالبيع غير صحيح ؛ لما فيه من الغرر، وقد صح عن رسول الله

صلى الله عليه وسلم: )أنه نهى عن بيع الغرر(، كما صح عنه صلى الله عليه وسلم: ) أنه
نهى عن بيع: الملامسة ، والمنابذة ، وبيع الحصاة (؛ لما في ذلك من الغرر.

والملامسة هي : أن يقول البائع للمشتري : أي ثوب لمسته ، أو لمسه فلان ، فهو عليك
بكذا.

والمنابذة : أن يقول للمشتري : أي ثوب نبذته إليك أو نبذه إليك فلان فهو عليك بكذا.
وبيع الحصاة هو : أن يقول البائع : أي بقعة أو أي ثوب وقعت عليها أو عليه الحصاة

فهو عليك بكذا .
وما أشبه هذا التصرف ، فهو في حكمه بجامع الغرر ؛ لكون المشتري لم يدخل في المعاملة

على بصيرة بحقيقة المبيع ، والله سبحانه أرحم بعباده من أنفسهم ؛ ولهذا نهاهم عز
وجل عما يضرهم في المعاملات وغيرها ” انتهى من ” مجموع الفتاوى والمقالات ”

.)19/89(

وجاء في ” فتاوى اللجنة الدائمة ” )15/ 210(: ” كثرت في الأسواق بضاعة تسمى:
)شختك بختك(، أي: شيء مجهول تشتريه بنقود داخل علبة أو كيس، فمرة يكون ما فيه تافها

وبالعكس.
ج: لعبة )شختك بختك( لا تجوز؛ لما فيها من الغرر، ولدخولها في عموم أدلة الميسر،

وهو محرم” انتهى .
الشيخ عبد الله بن قعود … الشيخ عبد الله بن غديان … الشيخ عبد الرزاق عفيفي

… الشيخ عبد العزيز بن عبد الله بن باز.

والحاصل : أنه لا يجوز شراء شيء عبر هذه الآلات.

والله أعلم.
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